

# Un habitat participatif pour les seniors : Le projet du Béguinage solidaire d'Arles

ENTRETIEN AVEC FRANÇOIS BOURBOULON, PAROISSIEN, ANCIEN ÉLÈVE DE L'ÉCOLE NAVALE, FILS ET FRÈRE DE SAINT-CYRIENS

DON JEAN-YVES URVOY ROSLIN - PROMOTION « GÉNÉRAL DELESTRAIT » (1988-91), RP - ET TRISTAN ROBOT - CBA (R), TDM, AUDITEUR IHEDN

**Comment l'idée d'un béguinage, habitat groupé solidaire et accompagné, concept pas vraiment provençal, a-t-elle pu germer à Arles ?**



La paroisse s'est vue confier en 2021 la gestion de l'ancien Carmel, magnifique site racheté par le diocèse d'Aix-en-Provence et Arles au départ des dernières religieuses. Un préalable : définir un projet pour ce lieu. Animée depuis peu par un audacieux curé passé par Saint-Cyr à la fin des années 80, la

paroisse s'est alors lancée dans une démarche collective pour écrire les grandes lignes de ce qui va devenir « Notre maison commune » : une maison paroissiale, familiale et missionnaire. Qui dit famille dit rencontre entre générations. Comment intégrer les plus âgés dans ce lieu ? C'est ainsi qu'est apparue l'idée d'un béguinage, concept venu du Moyen-Âge et des Flandres, c'est-à-dire bien au-delà d'Avignon. La Providence nous a permis de rencontrer Tristan Robet, co-fondateur du Béguinage solidaire et tout a commencé...

**Comment ce projet se positionne-t-il par rapport aux structures publiques et privées destinées aux seniors ?**



Cette association sans but lucratif promeut une solution alternative aux établissements et résidences seniors commerciales. Après l'ouverture de Valognes (Manche), plusieurs projets sont en cours à travers la France. Elle propose aux futurs habitants d'écrire un projet construit collectivement leur

permettant de répondre à deux questions fondamentales : « Puis-je encore être aimé ? Puis-je encore être utile ? » malgré l'avancée en âge, en restant acteurs de leur vie et acteurs de la vie de la cité, ici, de la paroisse. L'enjeu est de répondre autrement au vieillissement de la population en cessant de prendre en charge les personnes mais en prenant en compte leurs fragilités.

**Comment les candidats habitants sont-ils associés au projet ?**



Les personnes intéressées sont invitées à participer au Béguinage solidaire hors les murs, un processus de rencontres régulières leur permettant de comprendre le projet, de faire connaissance entre elles autour d'ateliers conviviaux, inscrits dans le réel, d'exprimer leurs attentes et besoins mais aussi leurs craintes car

déménager peut constituer une épreuve. L'objectif est de donner corps à un projet humain, une âme à cette « communauté » vivant l'entraide et l'ouverture sur le voisinage. Le projet sera écrit dans la charte de vie qui permettra de faire vivre sereinement les espaces de partage.

**Quel sera l'environnement de ce béguinage ?**

À Arles, où la construction écologique de 21 logements (2 pièces et 3 pièces) sera conduite en parallèle dans les prochains mois, le défi est d'insérer cet habitat dans le projet de la maison paroissiale : une maison familiale, où chacun puisse être connu et reconnu, depuis les petits du patronage jusqu'aux anciens, en passant par les résidents du foyer étudiants et jeunes professionnels.

**Quels moyens sont nécessaires mettre en œuvre le projet et comment sont-ils mobilisés ?**

Bien entendu ce projet enthousiasmant suppose de trouver des mécènes, investisseurs, bienfaiteurs. Dans un monde qui devient chaque jour plus éclaté, cette manière de recréer du lien, de permettre l'enrichissement mutuel par l'apport de chacun, même dans sa petitesse ou fragilité, est certainement prophétique et porteur d'espérance. Les candidats habitants, les bénévoles de la paroisse et de l'association travaillent ainsi ensemble à l'imbrication des projets pour qu'ils vivent des richesses personnelles de tous au travers d'engagements de service autour du jardin nourricier, du soutien scolaire, d'ateliers de cuisine, de bricolage, de l'accueil ou du secrétariat paroissial, d'un ouvroir liturgique ou d'activités caritatives, mais aussi d'entraide et de soutien aux aînés. Les idées foisonnent au fil des rencontres, dans le respect du rythme et la liberté de chacun. Et les participants découvrent que « le Béguinage solidaire, c'est accepter de continuer à grandir » et que cette démarche les « révèle à eux-mêmes » pour découvrir des capacités d'engagements dans « l'aventure d'une nouvelle vie mieux partagée ».



**Béguinage Solidaire**  
BIEN CHEZ SOI, BIEN ENSEMBLE

